

DIARIO BALEAR

DEL LUNES 21 DE NOVIEMBRE DE 1825.

La Presentacion de Ntra. Señora.

Sale el sol á las 7 y 9 minutos y se pone á las 4 y 51 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

TURQUIA.

Constantinopla 18 de octubre.

Segun noticias comunicadas de Esmirna, la goleta inglesa *Nimble*, que llegó á aquel puerto el 20 del pasado, ha conducido á Nápoles de Romania 1000 libras esterlinas (9½ millones de reales) que la comision filhelena de Lóndres ha enviado al Gobierno griego.

Por el mismo conducto nos dicen que una nave francesa, que se hallaba en Marsella pronta á emprender su viage para Nápoles de Romania, cargada de municiones de guerra, ha recibido orden del Gobierno frances para suspenderlo, y que la comision filhelena establecida en aquel puerto habia recibido tambien la de disminuir las remesas de armas, dinero y municiones que continuamente dirigia al Gobierno griego.

Varias cartas de Zante dan la noticia de haber llegado á aquella isla cuatro naves de guerra rusas procedentes del Báltico.

Segun la relacion hecha por varios capitanes llegados á Esmirna, parece que Ibrahim bajá habia sufrido una pérdida considerable en un encuentro con

los griegos, de cuyas resultas estos se hicieron dueños de Tripolitza, y aquel tuvo que replegarse sobre Navarino. Otros aseguraban que dicho bajá se hallaba bloqueado en Leondari por varios cuerpos griegos.

La nueva escuadra de Alejandría estaba pronta á salir con 150 hombres para socorrer á Ibrahim bajá y atacar la Morea por todos lados.

Tanto en Santorino como en varias islas del Archipiélago, los comisarios del Gobierno griego, mandados al efecto, se ocupaban en recoger firmas de los principales habitantes pidiendo el nombramiento de un Príncipe que rija en lo sucesivo la nación griega. Suponen algunos que los que solicitan un cambio de gobierno semejante, se dirigen en favor del Príncipe Leopoldo de Sajonia Coburgo, esposo que ha sido de la célebre Carlota, Princesa de Gales, hija del actual Rey de la Gran Bretaña.

Los turcos se baten entre sí en la Canea y en Candia, y las noticias mas frescas de dicha isla concuerdan en que la escuadra griega hizo un desembarco en Selino, cerca de la Canea, de 3000 maniotes, que unidos á otros griegos, pasaron á cuchillo á 2000 turcos, se apoderaron de Crabassa y Cissamo, obligando á los turcos á retirarse á la fortaleza de la Canea.

El célebre Canaris ha vuelto á Hydra de la expedición que habia hecho sobre Alejandría con ánimo de incendiar la nueva escuadra preparada en aquella ciudad. Nombrado ejecutor de aquel proyecto, cuando él, distribuidos los brulotes de su mando, se dirigia á toda vela contra las navés de transporte, mientras que los otros debian hacer lo mismo sobre los de guerra; se desanimó, viendo que no era sostenido por sus compañeros; y erradas las maniobras, prendió fuego su propio brulote, y se salvó en la

lancha con gran dificultad y peligro; porque alarmadas las tripulaciones de varias naves enemigas, lo persiguieron vivamente. De cinco brulotes que conducia, el primero tenia bandera austriaca, el segundo francesa, y el tercero la tenia sarda; todos con sus papeles en regla, y vestida la tripulacion á la europea. Los otros dos contenian piedras, que debian arrojar á la entrada del puerto para impedir la salida á las naves grandes. Uno de ellos solamente fue asaltado en su retirada por una nave de la escuadra de Egipto con 400 albaneses, los cuales mataron á toda la tripulacion griega, mandada por Dumbasi; pero los otros brulotes acudieron en auxilio de este, y consiguieron recobrarlo del poder de los turcos.

Se sabe de positivo que el Begler-Bey de Romelia Muhammed-Reschid bajá se ha visto precisado á levantar el sitio de Missolonghi, y retirarse á Arta, donde ha establecido su cuartel general.

Aseguran que al retirarse el Capitan-bajá de Missolonghi sobre Lepanto, y al entrar en el puerto de Suda, varios brulotes griegos le incendiaron una fragata y un bergantin de guerra.

FRANCIA.

Paris 21 de octubre.

El embajador de Inglaterra se ha presentado á S. M. con todo el grande ceremonial de costumbre.

= Ha llegado á esta corte el Príncipe de Narisken, gentilhombre de Cámara del Emperador Alejandro.

= Hemos manifestado en muchas ocasiones que la política de varios negociantes ingleses, tan desastrosa para nuestra industria, tenia su auxiliar poderoso, por no decir cómplice, en el liberalismo frances. La independendencia de la América española, tan favorable al comercio ingles, como funesta al nuestro; el protectorado de la Grecia, que acabaria de asegu-

4
rar en la Inglaterra el imperio del Mediterráneo, todo esto merece la aprobacion de nuestros liberales, quienes, como se sabe, acostumbran sacrificar ciegamente los intereses de nuestra patria á vanas teorías de libertad. Creíamos que el edicto del Gabinete británico contra el alistamiento para el extranjero resfriaria un poco la anglo-manía poco patriótica de nuestros liberales; mas por el contrario vemos que interpretan aquel de un modo favorable á su sistema; y si hemos de creerlos, la Inglaterra no rehúsa abiertamente el protectorado de la Grecia, sino para ejercerlo ocultamente.

Dos meses há que el general Roche llamó la atención y elogios de todos nuestros periódicos liberales, y aun de algunos de los ministeriales, perdonándole estos su liberalismo, y casi igualándolo aquellos al marques de Lafayette. Pero desde que el enviado de la junta griega ha manifestado sentimientos franceses; desde que protestó contra el protectorado inglés, no hacen mencion de él los agentes del liberalismo, ó solo hablan para criticar su conducta y sentimientos con motivo del protectorado.

Algunos dias há que los mismos agentes han querido persuadirnos que la escuadra anglo-americana del Mediterráneo debia auxiliar las operaciones de sir Hamilton, esto es, favorecer el protectorado inglés. No obstante, sabemos que un Enviado americano negocia con la Puerta Otomana para procurar á los negociantes de los Estados-Unidos la entrada en el mar Negro; lo que prueba que esta república ha enviado al Archipiélago griego fuerzas navales para estender sus relaciones de comercio, no para sostener la política inglesa, que ellos se imaginan.

A pesar de lo que ha dicho el *Piloto*, todo el mundo se halla convencido de que si la Rusia y el

Austria reúnen ejércitos en la Besarabia y en la Dalmacia, no es seguramente con el objeto de favorecer el protectorado.

Es muy reparable la política de los liberales franceses, y sus esfuerzos para negar ó debilitar los hechos contrarios á su sistema. Al *Constitucional* de hoy se le ocurre un medio bastante notable, que conviene indicar. Pretende que Mr. Washington ha retractado la protesta que hizo en union con el general Roche, y en prueba de ello cita una frase aislada de la carta de aquel americano, que insertamos en nuestro número del 4 de octubre. Mr. Washington dice en esta carta, "que un individuo del cuerpo legislativo de la Grecia habia intentado convencerlo de que el protectorado no comprometia en ninguna manera la independendencia de la Grecia." El *constitucional* cita esta frase, y no sigue adelante para que se crea la retraccion, y se guarda de citar lo que sigue; á saber:

"Yo quedo en duda sobre este punto, y considero muy ambiguas las espresiones del documento que se me ha presentado &c."

Creemos que esta cita baste para probar que Mr. Washington no ha retractado en ninguna manera su protesta, y para demostrar la mala fe del *Constitucional*.

Nueva mision á las estremidades del Canadá.

La relacion de una noticia impresa en el Canadá, que acabamos de recibir, manifiesta el estado de esta mision. Se habia consagrado un Obispo para propagar la fe en aquel pais. Este misionero es Mr. Provencher, eclesiástico del Canadá, consagrado por el Obispo de Quebec el 12 de mayo con el título de Obispo de Juliopolis. Sirve de vicario general al prelado de Quebec en un inmenso territorio que se estiende desde el oeste de los grandes lagos hasta el

norte. La mision del rio Rojo comprende todo el territorio regado por los rios que desaguan en las bahías de James y de Hudson. Su objeto es la conversion de una multitud de bárbaros de diversas tribus: la instruccion de los mestizos, que llaman *leños quemados*, los cuales infieles todavía por la mayor parte, manifiestan mucha inclinacion á la religion católica: la conversion á la piedad y buenas costumbres de cierto número de cristianos retraidos de ellas por falta de pastores: en fin, una colonia civilizada donde reina el fervor, y donde se ven almas muy adelantadas en la virtud.

«Cuando yo salí, dice un misionero que vivió allí cinco años, ya habian recibido el bautismo 800 personas entre niños y adultos; se habian celebrado ó revalidado 120 matrimonios; habian sido recibidas á la primera comunión 150 personas, y se catequizaba un número mucho mayor para recibir el bautismo y la sagrada Eucaristía; muchos protestantes habian abjurado sus errores, y reducidos al gremio del catolicismo. En la nueva iglesia de S. Bonifacio se celebraban los divinos officios con la mayor solemnidad, anunciándose la divina palabra con instruccion espiritual y compuncion de corazon. He visto ejemplos de una fe viva, que no hallo aqui. Se encuentra en buen pie una escuela, donde varios jóvenes hacen progresos en las humanidades, y prometen mucho para lo sucesivo. En fin la cruz de Jesucristo ha tremolado entre los bárbaros.»

Mr. Dumoulin refiere los obstáculos que experimentan por parte de los protestantes.

«Espían, dice, los misioneros; y como no hallan motivo para censurar sus costumbres, procuran ridiculizar su doctrina, acusándolos de haber multiplicado los dias festivos, y atormentado algunos sui-

protestantes para que abrazáran la religion católica &c. Los misioneros se han visto privados del vino para la celebracion de los sagrados misterios, que solo obtienen por la desobediencia de los empleados subalternos á las órdenes de sus superiores. Son los únicos á quienes no alcanza la rebaja que se hace á todos los colonos de la cuarta parte de lo que deben al almacén de la compañía.

Agentes inmorales denigran un ministerio que contraria inevitablemente sus desórdenes, y disminuye así el número de las víctimas de sus pasiones. Un ministro de la iglesia anglicana, mantenido á espensas de las contribuciones de su país, que ha vivido muchos años en la colonia, ha hecho los mayores esfuerzos para ganar á su partido á los blancos y á los salvajes, derramando con profusion bíblias y dinero. Conocido el ningun écsito de su tentativa, se ha visto obligado á tocar retirada; pero como lo atribuye, y acaso con fundamento, á la vigilancia de los misioneros, se ha propuesto dejar el país, quejarse agriamente de ellos á los directores de la compañía, bien dispuestos, por desgracia, á darle oídos.

Ya se le anuncia un sucesor que vendrá sin duda bien dispuesto á que pierdan los misioneros el poco favor que disfrutaban desde la muerte del lord Selkirk, y asolar, si es posible, un establecimiento paupístico, que se opone al progreso de las luces, y se halla en oposicion con los intereses de la compañía y con su zelo por la civilizacion."

(G. de M.)

Palma 20 de noviembre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 20 PARA EL 21.

Parada y sargento de hospital Milicia provincial.
=Socios.

Continúa la lista de las subscripciones mensuales para la Real Casa de Misericordia.

Señor Gobernador D. Salvador Valencia toda la parte que le corresponde de las multas e impuestas por el Corregimiento.

Sr. D. Juan Socias.	6 rs.
Sr. D. Miguel Millan.	4 rs.
Sr. D. José Serra.	2 rs.
Sr. D. Pedro Alberti.	4 rs.
Sr. D. Domingo Fernandez.	2 rs.
Sr. D. Bartolomé Rullan.	40 rs.
Sr. D. José Vilella.	30 rs.
Sr. D. José Gerdá.	30 rs.
Sr. D. Antonio Llaneras.	30 rs.
Sr. D. Juan Muntaner.	30 rs.
Sr. D. Pedro Gerónimo Ramis.	20 rs.
Sr. D. Nicolas Montblanch.	30 rs.
Sr. D. Cristoval Barceló.	30 rs.
Sr. D. Ignacio Terres.	30 rs.
Sr. D. Manuel Vert.	30 rs.
Sr. D. Pedro Gual.	30 rs.
Sr. D. Nicolas Garcia de Atienza.	1 lib. mallorq.
Sr. D. Juan Amengual.	10 rs.
Sr. D. Antonio Godiño.	4 rs.

AVISOS.

Hoy á las cinco de la tarde saldrá balija para Mahon.

Se necesita para servir una jóven de buenas circunstancias que sepa hacer todas las faenas pertenecientes á su clase: darán razon en la oficina de este periódico.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.